

Le Coup de Jarnac.

Par la fin tragique du regretté sous-lieutenant Raoul de Jarnac, mort, il y a deux ans, s'est éteint l'un des grands noms de l'armorial français, nom dont la notoriété historique dramatiquement s'affirma par le célèbre *coup de Jarnac* passé dans notre vocabulaire non sans altération toutefois de sa signification primitive. Pour un peu il désignerait acte de trahison, de félonie. Or rien d'approchant dans les annales de l'époque qui considèrent le coup comme imprévu, que l'adversaire ne songea point à parer, mais si licite en les règles du duel, que tout mari qu'il fut de l'issue pour son favori La Chataigneraye, Henri II embrassant Jarnac, lui dit : *Vous avez combattu en César et parlé en Cicéron.*

De Jarnac eut en outre l'honneur d'une Ode de Ronsard à sa louange. Ce mémorable duel eut de plus l'heureux résultat d'être le dernier des duels *en champ clos* qu'une barbare coutume lombarde avait intronisés en France.

L'origine de celui-ci avait été un vulgaire potin de cours. Le jeune seigneur de La Chataigneraye ayant étourdiment rapporté à François I^{er} son parrain, que son ami Guy de Chabot seigneur de Jarnac s'était vanté à lui d'avoir eu les faveurs de sa belle-mère, Madeleine de Puiguyon seconde épouse de Jarnac père, et François I^{er} ayant sur ce fait plaisanté le jeune homme, de Jarnac répondit au roi que La Chataigneraye *en avait menti*. Ce démenti, rendu public, nécessita une rencontre, à laquelle d'ailleurs François I^{er} refusa opiniâtrement son consentement. Henri II n'eut point les mêmes scrupules, et dès son avènement, avant même qu'il fut sacré, les deux irrconciliables adversaires obtinrent l'autorisation d'un combat *en champ clos* auquel chacun d'eux s'était préparé chez les plus notoires maîtres d'escrime d'alors. L'un et l'autre étaient d'avantage appréciés, de Jarnac surtout, pour le grand soin de ses ajustements qu'eut le métier des armes, dit une chronique du temps.

Le 10 juillet 1547 le duel eut lieu dans le parc de Saint-Germain-en-Laye en présence du roi, du connétable de Montmorency et plusieurs autres seigneurs.

"Il était quasi soleil coucher premier qu'ils entrassent en duel. La Chataigneraye avait tous les avantages ; habitué depuis longtemps à ces sortes de combats, fort adroit aux armes, de courage invincible qui avait fait mille preuves et mille hasards de sa valeur : et Jarnac non qui faisoit plus grande profession de courtisan et dameret à se curieuse-

"ment vêtir que des armes et de guerrier."

Au plus vif du combat, Jarnac d'un coup de revers (le coup de Jarnac) fendit le jarret de la Chataigneraye, qui tomba baigné dans son sang. Ayant à sa discrétion la vie de son adversaire, le vainqueur supplia le roi d'accepter le don de la vie de la Chataigneraye qui se refusait à demander merci.

Le roi se laissant enfin gagner par les prières de Jarnac et celles du connétable, permit que l'on portât le blessé dans sa tente pour le panser, mais la honte de sa défaite le jeta dans un tel désespoir qu'il arracha l'appareil et mourut trois jours après.

Le chagrin qu'éprouva Henri II de la mort de ce favori, eut comme résultat l'interdiction des duels *en champ clos*.

Dans le *Mercur* de février 1680 au sujet de la nomination du comte de Jarnac à la lieutenance du Saintonge et de l'Angoumois, nous lisons :

"Son mérite particulier n'est pas moins connu que celui des grands hommes dont il descend, et il ne faut avoir aucune connaissance de l'histoire pour ignorer que les noms de Chabot et de Jarnac sont fameux. Cette maison est des plus illustres ; elle a eu deux grands écuyers, un grand prieur, un amiral de France et plusieurs ducs et pairs qui par le nom de Rohan ont fort contribué à lui donner de l'éclat. Je ne vous parle point des alliances qu'elle a avec les maisons de la Rochefoucault, de Rochechouart, de Luxembourg, de Colièny, de Duras, de Pisselieu, etc., etc. Il n'y a personne qui ne le sache."

Seul de cette illustre lignée, un père aujourd'hui pleure sur la tombe prématurément ouverte.

VALPÈRE.

Soyons humbles pour être sages ; voyons notre faiblesse, et nous serons forts.

J. J. ROUSSEAU.

Le désordre s'use de soi-même, et du mal, tôt ou tard, sort le remède du mal.

LAMENAI.

Dussè-je encourir la colère du peuple, je lui dirai hardiment la vérité.

BARNAVE.

La vie n'est pas si douce qu'on s'y aventure seul ; et quand le cœur est vide, le chemin paraît long.

Gustave DROZ.

Mots pour Rire

Ma fille est insupportable ; elle me fait venir des cheveux blancs.

Lili intervenant :

— Alors, toi non plus tu n'étais pas sage, quand tu étais petite, puisque grand'mère a tous les cheveux blancs,

Une dame en visite, s'adressant à l'enfant de la maison.

— A quelle heure dîne-t-on chez vous, mon petit ami ?

— Maman a dit qu'on se mettra à table aussitôt que vous serez partie.

Il est temps de donner sa démission de femme, quand les hommages cessent d'être des insolences pour devenir des politesses.

J'appelle poète celui qui sait formuler mon rêve.

L'éducation peut comprimer un instinct, mais elle est impuissante à le déraciner.

COMTESSE DIANE.

Le Spécifique du Dr Mackay

CONTRE

L'ALCOOLISME.

Employé avec un succès infaillible par le gouvernement de la Province de Québec pour la réforme des alcooliques.

Les autorités municipales de Montréal ont reconnu les mérites de cette découverte merveilleuse. Dernièrement, la Commission des Finances a voté un crédit de \$500 pour faire faire un dépôt de la médecine du Dr Mackay dans tous les postes de police, afin d'empêcher, par une prompt application dans les cas urgents, les décès qui se produisent si fréquemment dans les cellules.

Pas besoin d'internement au Sanatorium : le traitement peut se donner à la maison. Pas besoin non plus de diète spéciale. Tout ce qu'il faut, c'est la volonté du malade de se guérir et de s'abstenir des spiritueux.

Cette médecine est maintenant à la portée de tous, le prix en ayant été réduit. Les effets étonnants qu'elle a produits sur les ivrognes les plus invétérés cités en cour correctionnelle à Québec et à Montréal prouvent que l'alcoolisme est une maladie guérissable.

Avec l'approbation du public et des gouvernements, et les résultats constatés, toute expérimentation nouvelle serait superflue.

Correspondance strictement confidentielle.

S'ADRESSER A LA

Leeming Miles Co., Ltd.

288 rue St-Jacques, Montréal

Seuls Agents pour la vente du
SPECIFIQUE du Dr MACKAY
pour la guérison de
L'ALCOOLISME.